



#2

¿Por qué el apoyo al consumo es el camino hacia un medio de vida digno?

Como parte del Modelo de Graduación, población refugiada recibe transferencias monetarias con las que asegurar acceso a bienes básicos

¿Qué es prioritario cuando uno ha perdido su hogar y reinicia una vida? ¿Pagar el arriendo, comprar insumos para iniciar un negocio, complementar la dieta diaria con carne o pescado...? En la mayoría de los casos, la respuesta a esta cuestión es tan diversa como aquéllos a quienes se pregunta.

Desde el respeto a esta diversidad y a la autonomía de la población refugiada en el Ecuador, el Modelo de Graduación desarrollado por ACNUR y HIAS, gracias a la financiación del Departamento de Ayuda Humanitaria y Protección Civil de la Comisión Europea (ECHO), ha definido un mecanismo mensual de apoyo al consumo a los hogares que participan en este innovador programa de acompañamiento a familias en situación de vulnerabilidad.

En el caso de Iby, una mujer de 24 años procedente de la ciudad colombiana de Cali (Valle del Cauca), invirtió la primera transferencia monetaria que recibió tras ser focalizada como participante del Modelo, en la compra de útiles escolares y ropa para su hija de seis años, Heyly.

En Ecuador, país que acoge a la mayor población refugiada de América Latina, para ACNUR y la organización HIAS es una prioridad favorecer que dicha población alcance medios de vida dignos y sostenibles. Considerando la naturaleza urbana del refugio en el país, donde la población en necesidad de protección internacional se inserta en sus comunidades de acogida, alcanzar autonomía económica es esencial en el camino hacia una integración local.

En dicho camino, el apoyo al consumo mensual permite a los hogares de personas refugiadas enfrentar retos para satisfacer necesidades básicas, en especial en los primeros meses del proceso,

Como Iby y su familia, estas necesidades pueden no ser, a primera vista, esenciales para la supervivencia; pero son, sin duda, esenciales en el proceso de construcción de una nueva vida en normalidad.

Gracias al apoyo, este hogar conformado por cuatro personas ha podido destinar otros recursos en su negocio de papas y chifles fritos. Con lo cual el pequeño emprendimiento familiar base de su sustento es ahora una mayor y más estable fuente de ingresos.

Y, como reconoce Iby: "Si hemos empezado de cero, si estamos aquí, es por Heyly. Que ella esté contenta en la escuela es lo más importante".

Con una meta de apoyo a alrededor de 1 500 familias durante al menos un año, el Modelo de Graduación es una iniciativa innovadora en el acompañamiento a hogares de refugiados para superar su situación de pobreza extrema



283 hogares han recibido transferencias monetarias en 2016

modelo de
graduación
Ecuador

www.acnur.org
www.hias.org.ec

Octubre 2016

Innovando Soluciones
#ConLosRefugiados



Financiado por
la Unión Europea
Ayuda Humanitaria
y Protección Civil

Delicias del Pacífico: El alcance del capital semilla

Por Carolina Loza Leon en Esmeraldas



Son las 11.30 de la mañana y el trajín del centro de Esmeraldas, ciudad costera de 161 000 habitantes situada al noroeste del Ecuador, obliga a muchos transeúntes a hacer una pausa y buscar algo de comer.

Francelina, de 31 años, vive en pleno centro de la ciudad. Hace un año, cuando llegó huyendo de la violencia en Tumaco (Nariño, Colombia), una de sus primeras observaciones en su nuevo barrio fue la cantidad de gente que buscaba restaurantes.

Con esta idea en mente, Francelina y su pareja, Gustavo, comenzaron a asistir a los talleres de educación financiera parte de su compromiso de participar en el Modelo de Graduación. Ofrecidos por la fundación ecuatoriana CRISFE, que contribuye al desarrollo social a través de programas de educación financiera, los módulos de formación suponen un apoyo esencial para el manejo sostenible de las finanzas de los hogares participantes en el Modelo de Graduación.

Durante los cinco módulos del taller a los que Francelina acudió con su pareja, factores como los beneficios de tener hábitos de ahorro y cómo determinar metas fueron especialmente destacados en el proceso de mejora de sus condiciones socioeconómicas. Con lo cual, a su vez, pudieran superar uno de los criterios de graduación: haber conseguido ahorrar un 10% de sus ingresos durante seis meses consecutivos.

Mientras Francelina presentaba en los talleres sus metas de ahorro, conoció a Yolanda y José Luis, una pareja proveniente de Buenaventura (Valle del Cauca), el puerto costero más importante del Pacífico colombiano. De ese encuentro nació Delicias del Pacífico, un local de comidas que combina las metas y esperanzas de ambas parejas.

Gracias a las buenas relaciones entabladas en el barrio, Delicias del Pacífico se instaló en un espacio prestado al efecto por la Asociación de Trabajadores de Esmeraldas. Hoy, incluso, este espacio se ha convertido en parada obligada de muchos de los miembros de la Asociación. Con lo cual Francelina, Gustavo, Yolanda y Jose Luis, no sólo construyen un negocio, sino que mejoran las relaciones con la comunidad que les ha dado acogida.

Mientras sirve el sancocho, una sopa hecha con carnes, tubérculos, verduras y condimentos tradicionales de países como Ecuador y Colombia, José Luis cuenta con mucha emoción las diferencias que han descubierto en platos similares y gustos.

“Para algunos platos a la clientela le gusta más la versión colombiana; y en otros, gusta más la ecuatoriana. Ahí vamos viendo cada día que le gusta más a la gente”.

La comida, de un modo u otro, se convierte en un puente con su hogar y con ese nuevo que ahora construyen.

Módulos educación financiera

1. Presupuesto familiar
2. Consumo inteligente
3. Hábitos de ahorro
4. Gasto responsable
5. Metas a largo plazo



Octubre 2016

Innovando Soluciones
#ConLosRefugiados



reduciendo la pobreza extrema

EN PROGRESO

HIAS
Acoger al extranjero.
Proteger al refugiado.

UNHCR ACNUR
Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados

Innovando Soluciones
#ConLosRefugiados

1007

hogares focalizados

778

ganan menos 82USD persona/ mes

81%

viven en ciudades

0.26

Índice Integración Local Promedio

Datos a 30/09/2016



61%

Comen 3 veces/ día



33%

Todos los miembros con documentos en regla



5%

Ahorran



368

Hogares con capacitación financiera



23%

Han tenido ingresos de al menos 82USD per cápita



293

Poseen una cuenta de ahorros



Financiado por la Unión Europea
Ayuda Humanitaria y Protección Civil

modelo de graduación Ecuador
www.acnur.org
www.hias.org.ec

META HOGARES PARTICIPANTES

1.500

7.500 PERSONAS

Octubre 2016

Innovando Soluciones
#ConLosRefugiados